

RESUMEN

La actividad lechera tiene sus orígenes a partir del siglo XV con la conquista de los españoles y la introducción de cabezas de ganado vacuno traídas de Europa. La referencia más antigua de introducción de bovinos mejorados data de la década de los años 30 (Argentina y Cochabamba) toda esta reseña es fuente del Dr. Armando Cardozo.

En la década de los años 50, se introduce ganado mucho más especializado llamadas razas exóticas que son la Holstein y Pardo Suizo, aunque se sabe que también se introdujo Jersey y Hereford. La falta de infraestructura vial en esa década limitaba la comercialización de leche fresca y se elaboraba queso fresco para ser comercializado en las principales ciudades.

En la década de los 60 se inicia la construcción de la primera Industria Láctea en el país y la misma fue instalada en la ciudad de Cochabamba por las características geográficas y climatologías, esta fue con el apoyo de Naciones Unidas. La que hoy en día es la Planta Industrializadora de leche (PIL).

El Gobierno Nacional suscribió convenios con el Gobierno de Dinamarca, para recibir seis créditos, que consistían en maquinaria y equipo y se empiezan a construir e instalar cinco plantas PIL'es. La primera es montada en Cochabamba con una capacidad instalada de 120.000 litros día. La planta PIL La Paz, se instaló en 1972, con una capacidad instalada de 55.000 litros día y con el objetivo de reconstituir leche en polvo y aceite de mantequilla y trabajar con los excedentes de producción de Cochabamba. La planta en Santa Cruz se instaló el año 1977 con una capacidad instalada de 150.000 litros/día. La planta en Sucre también se inició el año 1977 con una capacidad instalada de 7.000 litros/día y finalmente la planta de Tarija se instaló el año de 1978, con una capacidad de 9.000 litros/día.

El año de 1970, el gobierno nacional elabora el "Plan Estatal de Desarrollo Lechero 1971 a 1991, cuyos objetivos fueron:

- Promover la producción leche a nivel de campesinos.
- Establecer infraestructura industrial necesaria. Aumentar el consumo de leche y derivados.

- Sustituir las importaciones.

Este plan funcionó hasta 1994, y contó con el apoyo de la cooperación internacional principalmente del PMA (Programa Mundial de Alimentos) que donaba leche en polvo al país. En cierta manera se cumplieron los objetivos ya que los productores se dedicaron a esta vocación agropecuaria, se logró reducir los volúmenes de importación de leche, pero no se logró mejorar el consumo de leche, en el año de 1994 el consumo de leche en Bolivia era de 25 litros/ año/ habitante, el consumo más bajo del continente.